

España,	1	50
Extranjero (Unión Postal),	2	50

Número suelto . 5 cts. Id. atrasado 10 »

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

OBRA NUEVA: EL PUEBLO AÉREO, por JULIO VERNE

Precio: 1'25 pesetas

De venta en la Librería de AMENGUAL Y MUNTANER, y en sus Sucursales de Inca y Manacor.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sustrerías á la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurinas inglesas y españolas.

Sustrerías á la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurinas de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.

Sustrerías á la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sustrerías especiales para los señores Sacrodotales. Merinos y todos los géneros propios para el traje talari, todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados. Damasos, Brocados, Cingulos, Alfombras y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

Estatuaria Religiosa de la Casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata menuda.

Camiserías á la medida y confección de Blanca.

Repa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa.

Corbatas y Alfombras. Artículos de punto. Buen surtido, buen precio, venta de confianza y precios reducidos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

José Rotger

Representante de la sucursal de Nadal Ferragut, tiene el honor de participar á sus parroquianos y al público en general, que para la próxima temporada de invierno puede ofrecerles un grande y variado surtido de *Atombros* y *Bateras* de todas las clases á precios sumamente módicos.

INCA—MAYOR—22 y 24

Pi y Margall

El nombre de este ciudadano que acaba de morir, es de los pocos que en España se deben, sobre todo en política, al mérito de las convicciones profesadas con sinceridad y al trabajo honrado y persistente de los *teóricos* que jamás pierden de vista el ideal. Tanto es así que el país en masa no ha podido escatimarle el premio que se tributa á los hombres justos: el respeto que ha venido de todos lados, no obstante las diferencias religiosas.

Tal vez, unas de las cualidades que hacen más estimable la memoria del señor Pi sea la tolerancia que manifestó siempre en sus obras y en sus escritos, virtud rarísima en España, donde no parece posible á blancos y á negros, el mínimo respeto de la opinión ajena. Aquí no se ha discutido nunca y, en cambio, se ha batallado siempre y continúa batallándose por temperamento, con encarnizamiento, con violencia. Pi, el *orador de nieve*, como le han llamado algunos, ha vivido por espacio de muchos años consagrado á una idea que hasta hace poco no se había llevado al terreno de la lucha; la autonomía. Hace veinticinco años publicó su famoso libro *Las Nacionalidades* en donde han ido á beber todos los que buscan sus convicciones en el estudio, en la experiencia, los pocos que en España no se dejan alucinar por la retórica. Pi y Margall *no era hombre de acción* porque era hombre de ciencia. Así lo han entendido los que suponen que la acción consiste en hacerse la ilusión de que trabajan para su patria, y van de un lado para otro, predicando, revolviendo ó desencadenando pasiones mezquinas *haciendo política en una palabra*. Pi y Margall no era de esos hombres. Sino que por educación pertenecía al escaso número de pensadores que, a guisa de las razas del Norte, poseen esa quietud flemática base del equilibrio mental; esa invencible constancia en el trabajo, madre de las grandes empresas.

La cultura que llegó á poseer el ilustre autor de *Las Nacionalidades* se

salía de lo vulgar y corriente aún en hombres de su esfera social. Tal vez nadie en España conocía como él la historia y, sobre todo, la etnografía de las innumerables y vestimentas comarcas de Oceanía y América. La Geografía, cuyos conocimientos escasean tanto en España eran también objeto de su particular predilección. Así me lo manifestó el difunto una tarde en que fui á verle en Madrid, durante el otoño de 1895. Rodeado de libros y atalaya de extranjeros que me iba enseñando uno por uno, se lamentaba el señor Pi y Margall de la deplorable organización de nuestros Centros de enseñanza, faltos de material científico y de orientaciones pedagógicas. El aislamiento y el escaso arraigo de las ideas políticas del jefe del partido federal en Madrid hay que atribuirlo á que éstas brotaban del cerebro de un hombre que vivió toda su vida en un medio ambiente impropio al desarrollo del sentimiento particularista que en aquellas impera. Así lo comprendió Pi y Margall, cuando, en los últimos años de su vida, pudo darse cuenta del movimiento de opinión verificado en Cataluña, movimiento que sin duda alguna puede contar entre sus grandes factores una ley geográfica, á saber: la diferencia que existe entre un país marítimo y un país continental, entre un pueblo mediterráneo y un pueblo que vuelve la espalda á este mismo mar para señalar en lo misterioso que encierra más allá el océano.

La memoria del señor Pi vivirá largo tiempo entre los hombres de todos lados, como la de un hombre equivocado para unos, para otros infalible, pero para todos, ejemplo de consecuencia y sinceridad.—B.

“Els Encarrilats.”

Ibamos á tomar la pluma para escribir nuestras impresiones acerca del estreno de *Els Encarrilats* en Palma y de los conatos de una parte del público, revestidos de la serenidad que procura una respaldanza en nuestros escritos.

El ser amigo y compañero nuestro queridísimo el señor Torrendell sólo había de enfriar nuestra pluma en su elogio y había de enturbiar la defensa, por razones que el lector discreto comprenderá sin duda.

Dos apreciables colegas se han adelantado á nosotros, y lo celebramos; reservemos para otro día nuestras cortas observaciones y llenemos nuestra información con los siguientes recortes tomados de aquellas extensas reseñas. (Del *Diario de Palma*).

«Por los pasillos entre bastidores, en la galería, por todas partes se comentaba la obra del señor Torrendell con una eferescencia que desde mucho tiempo acá no habíamos presenciado. Y ciertamente estos comentarios sólo nos prueban una cosa: que «Los Encarrilados» es una obra nueva, es una idea, un pensamiento que no se había llevado aún al Teatro, porque hoy la mayoría de los que para el Teatro escriben sólo se complacen en deleitar, en entretener, en halagar á los espectadores. Torrendell no; Torrendell ha llevado al Teatro un ideal suyo, muy noble y muy levantado, que es fuerza respetar por la razón de que todos los hombres como todas las ideas son dignas de respeto.

No haremos lo, (por falta de espacio), un examen crítico de «Los Encarrilados»; pero sí es justo decir que las discusiones que esta obra haya podido suscitar en Palma es posible que no se deban únicamente al valor artístico positivo ó negativo del drama, sino á dos criterios, á dos tendencias, á dos opiniones que comienzan á manifestarse seriamente en el alma social y que nada menos de comedia.»

(De *La Unión Republicana*).

Sólo el prejuicio informado por la ignorancia de la trama y del fondo, y

de la forma externa del drama: sólo el prurito de tener por *patricismo* el echar al foso obra que en Barcelona se haya puesto en las nubes; sólo una determinación anterior al conocimiento y juicio imparcial de la comedia, pueden excusar pasiones que ni la intriga, ni el lenguaje, ni la idea madre del poema dramático, ni los medios de darle realidad, pueden sinceramente excitar.

Este fué el estreno; en otro número juzgaremos el valor del drama.

Pero repetamos aquí nuestra felicitación á don Juan Torrendell, cordial, franca, sincera, sin que ninguna prevención la acrezca, si siquiera la aumente la amistad que desde mucho tiempo há le profesamos, ni haga más exigida su expresión el deseo de repeler con toda justicia tentativas infrecuas de mermar la satisfacción que tan legítimamente siente el autor que va recompensado su trabajo, sus estudios, sus desvelos por el aplauso público.

Las nuevas colonias

Un poco de Historia.—Insignificancia é ineficacia del africanismo español.—Inesperada adquisición de territorios en África.—Las cuestiones coloniales no interesan ni se entienden en Madrid.

En España la más africana de las naciones de Europa. El clima, la Geografía y la Historia así lo declaran. Dicen algunos que tiene una misión en África. De cuando en cuando entonan canciones sobre este tema los periódicos populares y los oradores que quieren serlo. Pero de ahí no pasa el esfuerzo que la raza hispánica emplea en el cumplimiento de la tantas veces cantada misión histórica. Mientras Europa ha explorado el África y se la ha repartido, España ha presenciado el reparto imposible, indiferente, durmiendo la siesta entre los sobresaltos de sus luchas intestinas, á ratos trágicas, á ratos cómicas, siempre barbaaras y estériles, de una esterilidad estúpida, abrumadora. Y por eso, los que hemos consagrado 20 años de nuestra vida á la propagación de los modernos ideales de exploración geográfica y expansión ultramarina, al contemplar la desconsoladora inutilidad de nuestra labor, nos hallamos á punto de hacernos esta pregunta:—¿Será España demasiado africana para ser africanista?

Hoy, viendo lo que se dice y se escribe á propósito de las colonias que inesperada, y acaso inmerecidamente, acabamos de adquirir en el continente vecino, mi respuesta propende á ser afirmativa.

Para fundar en ese continente un imperio no menos rico que el perdido en América, nos ha faltado la voluntad, no la ocasión. Aun era tiempo en 1895, cuando los pocos hombres que en España veíamos claro en la materia organizamos la expedición á Guinea. Frente á la olvidada isla de Fernando Poo había un trozo de costa sin dueño: el mejor de África por sus altísimas montañas que permiten compensar por la altitud los rigores del clima tórrido.

La prolongación meridional de aquellas sierras levántase en un territorio que juzgáramos nuestro sin disputa desde 1782 (Tratado del Pardo entre España y Portugal). Lo importante era, por tanto, ocupar el lado septentrional, los montes Camarones, situados frente á Fernando Poo. De ellos depende esta isla en lo geológico, y es de temer que dependa también algún día en la política. De ahí nuestro deseo de plantar en Camarones la bandera española. Hacía falta dinero. Organizamos una suscripción patriótica reservada. Temíamos que la publicidad determinase á otros adelantados. La primera circular, enderezada á personas de la más elevada posición social, no dió resultado alguno. La segunda poco más produjo. Los más de los solicitados ni siquiera contestaban. Fué preciso despachar una tercera circular. Hecho este último esfuerzo, nos hallamos en posesión de

82 000 pesetas, 8 000 de las cuales del bolsillo del Rey don Alfonso XII. Presentóse el Dr. Ossorio y ofreció, además de su persona, un donativo de 5 000 pesetas. Llegó con esto nuestro Tesoro á 87 000, y aunque la cifra era harto mesquina, ridícula dado el fin propuesto, hubimos de contentarnos con ella. Nadie nos ayudó: ni la prensa madrileña ni el espíritu público. La campaña que públicamente hacíamos en apoyo de nuestra campaña secreta, no halló sino sordos é indiferentes.

No quiero acordarme de los meses que tardamos en reunir las 87.000 pesetas. El lo es que al fin y al cabo salió la expedición con rumbo á Guinea. El 15 de julio de aquel año tocó en la isla de Madera, donde los expedicionarios recibieron esta novedad: el Dr. Machigall acababa de desembarcar en Camarones, ocupando el país en nombre del imperio alemán.

¿Casualidad ó noticia de nuestro propósito? No lo sé. Lo cierto es que los alemanes procedían con grandísima celeridad y sumo conocimiento de la geografía africana. Nachigall, explorador famoso y geógrafo de primer orden, sabía bien á donde iba. Nuestros expedicionarios (Radier, Ossorio y Montes de Oza, viéndose precedidos en Camarones, encamináronse al Mali, ya invadido por los franceses. La insignificancia de los recursos con que contaban les impidió pasar de la sierra del Cristal. Aunque se quiso repetir el esfuerzo y penetrar mas adentro, no fué posible. Aquel asunto de las exploraciones geográficas despertaba menos interés que la última corrida de toros. Y como no volvió á sentirse la mano de España en Guinea, los franceses, que la codiciaban, la invadieron del todo; la agregaron á su colonia del Congo; le dieron una administración; la exploraron; cuidaron bien de asegurar sus derechos en el *hinterland* para cerrarnos el camino, si algún día se veían obligados, á reconocer nuestro dominio sobre la costa; fundaron factorías, levantaron faros, hicieron planos topográficos los únicos que hay en el litoral. La opinión pública española consagró, con su silencio, la validez del despojo. Ni se enteró siquiera. Los que intentamos moverla á un acaudo de protesta, perdimos tiempo y trabajo. Cansados, abandonamos la partida. La Sociedad de africanistas desapareció. La Geografía de Madrid quedó reducida á 180 socios. En 1895, al embarcarse la nación para la insensata aventura ultramarina, el movimiento africanista estaba muerto y enterrado. Pero enterrado de fluitivamente.

Por eso quizá no sería mi asombro al saber, en 1900, que Francia consentía en devolvernos parte de lo que en Guinea poseía y que nos reconocía la soberanía de gran parte del Sahara? ¿Cómo se nos devolvía, á raíz del mayor desastre de nuestra historia, lo que tan infórmemente habíamos reclamado por espacio de años y años? ¿Apenas se podía creer.

¿Llegóse á tan imprevisible resultado por la presión de la opinión pública enérgicamente expresada en mítines, en manifestaciones parlamentarias y en vigorosas aperturas periodísticas? No, prensa, Cámaras y opinión se encontraron la cosa hecha. La iniciativa fué del jefe del partido conservador, don Francisco Siverio con gran habilidad secundado por nuestro embajador en París señor Leon y Castillo. ¿Mereció aplausos este inesperado ensa de territorio? De ninguna manera. Empezó á decirse que lo obtenido era poco; que teníamos derecho á mas. Cuando se probó que no teníamos derecho á nada venia á ser aquello un regalo unos empezaron á mirar el tratado con desconfianza. Nos habían enañado. ¿Con qué fin? ¿Qué habría detrás de aquellas sospechosas concesiones? Por último, el asunto acaba de entrar en una nueva fase. Ni Guinea ni el Sahara sirven para cosa alguna. Si los alemanes, los ingleses y los

franceses se han disputado aquí las comarcas ha sido solo para tenernos un lezo y arrastrarnos al abismo. ¿Sálmnos bien una cosa? Imposible. El engañío es manifiesto.

Tales estravíos son hijos principalmente de la ignorancia. Sobre que en España no se estudia Geografía en parte alguna (se enseña una mala nomenclatura geográfica á los niños de 10 años, y nada más) el ambiente mental madrileño, ambiente de tierra adentro, sin más horizontes que la Ávida estepa castellana, cerrado por completo á esas ansias de expansión colonial, mercantil y marítima que agitan á las naciones civilizadas, no simpatiza con el problema colonial ahora planteado, ni le entiende ni le entiende, como no entendió nunca el tan desastrosamente resuelto en 1898.

Muy diferentes circunstancias son las de Cataluña y especialmente las de Barcelona. Al lector catalán se le puede decir: «En la Guinea española se produce el algodón, el caucho, el cacao, el café, toda clase de frutos tropicales, infinita variedad de plantas oleaginosas, tintóreas y medicinales, maderas riquísimas de construcción y de lujo (para la ebanistería, etc., etcétera), marfil, acaso oro, etc.» y el lector, en vez de dormirse ó de tirar el periódico, lee, estudia, medita, se interesa como cualquier otro europeo.

Confío en que no ha de faltarme su atención para un ligero estudio del valor económico de las nuevas colonias; para el cual estudio, aun después de haber vuelto á España la comisión limitadora, hay más materiales en París que en Madrid.

G. REPARAZ.

París noviembre 1901.

Don Antonio Maura

De una correspondencia de Madrid que publica *El Diario de Barcelona*, tratando de la muerte del señor Gamazo, tomamos las siguientes líneas por referirse al señor Maura.

Su sucesor en la jefatura del grupo gamacista es don Antonio Maura, cuñado de don Germán, con él identificado. Maura es mallorquín; y cuentan sus discípulos que don Antonio, cuya elocuencia no tendría rival en el Parlamento si Muret no le superase en brillantez, aunque no en la tersura de la frase, fué en el Instituto de Palma uno de los alumnos de pronunciación más enrevesada, hasta tal punto, que si su sintaxis era castellana, su prosodia era mallorquina. Al terminar el bachillerato se propuso cursar la enseñanza universitaria donde se hablase el castellano, para corregirse los defectos de pronunciación; y perseverando en su resolución de dominar el habla, ha llegado á ser uno de nuestros primeros oradores.

Es joven, pero por la prudencia y seriedad se le puede llamar viejo. Como hacia Gamazo, sólo se levanta en el Parlamento cuando debe hablar. No se le oye, se le escucha. Es hombre que medita sus discursos, y como sabe exponer con claridad y su palabra es fácil y hermosa, cautiva. A menos de suponer que en España hayamos perdido todos la cabeza, á don Antonio Maura le está reservado un gran porvenir en la política española.

El hombre de voluntad firme, muy coriáceo en el trato, pero muy constante en sus resoluciones. Cede cuando al adversario le asiste la razón, pero no se da á partido cuando él la tiene, su que todo el mundo se la niegue. Demostró su entereza en la cuestión cubana al presentar sus reformas. Entonces se levantó un tremendo clamor contra él. Después se dijo que tal vez se hubiera evitado la catástrofe si Maura hubiese hallado ambiente en el Parlamento para implantar sus reformas.

En lo físico es muy simpático, algo delgado, barba gris, levita cruzada, la sonrisa animando su fisonomía. Tal es don Antonio Maura.

Las bronquitis, por crónicas que sean, ceden con el uso de las Pastillas Balsámicas Morelló.



Primer aniversario del fallecimiento
de
Don Antonio Mulet Moyá
Que falleció el 3 de Diciembre 1900

Q. E. P. D.

Todas las misas que celebrarán de 7 á 11 de la mañana del día 4 del corriente en la Iglesia de San Felipe Neri, serán aplicadas en sufragio de su alma.

La familia del finado agradecerá la asistencia á alguna de dichas misas.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta diócesis ha concedido 40 días de indulgencia por cada comunión, misa ó parte de rosario que se aplique en sufragio del difunto.

NOTICIAS
De las islas:

Manacor
En la tarde de hoy, y en una taberna de la calle Nueva, se ha suscitado una disputa entre dos individuos, que en compañía de otros, se hallaban jugando al burro. Una hora después cuando ya nadie se acordaba de lo ocurrido, uno de los dos citados sujetos llamado Francisco Munar Oliver, de oficio hornero y de no muy recomendables antecedentes, embistió al otro denominado Pedro Quetzias, ocasionándole varias heridas con una sopladora de hierro y dos de arma blanca, dándose inmediatamente a la fuga.

Breves momentos después se ha constituido el Juzgado al lugar de la ocurrencia ordenando después de instruidas las primeras diligencias que el herido, provisionalmente curado por los médicos don Antonio Billoch y el forense don Juan Literas fuera trasladado á su domicilio.

Las heridas han sido declaradas de pronóstico reservado.

Como el Juzgado entiende en este asunto no quiere hacerse eco de las versiones que circulan, lo que si puedo hacer constar, es la consternación que el hecho ha causado entre los honrados vecinos de la población.

A última hora se me ha enterado de que el herido sigue en mal estado y que el agresor, á pesar de las diligencias practicadas por la guardia civil y agentes de policía no ha podido ser habido.

Celebráramos el pronto alivio del herido.

En la misma tarde, y por cuestiones de oficio, en la estación del ferrocarril y á la llegada del tren de la tarde, ha ocurrido una reyerta entre dos conductores de carruajes, que no ha tenido fatales consecuencias gracias á la oportuna intervención de otras personas.

Hoy ha fallecido don Pedro Juan Santandreu, presbítero, después de larga enfermedad. La casa mortuoria se ha visto muy concurrida de amigos que acudían á rezar por el eterno descanso del finado. A la conducción del cadáver á su última morada han asistido el clero en masa y numerosas personas de todas las clases sociales. Descanse en paz el alma del difunto.—**Ferrer.**

80 de Noviembre de 1901.

De la capital:

El domingo se estrenó en el Teatro Principal una comedia en un acto traducida del francés titulada *En busca de una Judith*.

Al terminar su representación el público tributó cariñosos aplausos al actor del arriego, que resultó ser don Martín Pou y Moreno.

Antesnoche fué conducido al cementerio, con numeroso y lucido acompañamiento, el cadáver del niño Pedro Morell y Ripoll.

Esta línea criatura, arrebatada al cariño de sus padres por una tenaz enfermedad, dejó un vacío doloroso en la familia, de la cual era el encanto.

A todos enviamos la expresión de nuestro sentimiento y en especial á su abuelo materno, Excmo. señor don Pedro Ripoll.

A la una de la tarde de ayer se reunió en el despacho de la Alcaldía la Comisión especial de ensanche.

El objeto de la reunión fué para acordar algunos extremos que han de servir para ultimar los trabajos cumplimentando la Real orden últimamente dictada por el general Wojter.

Los Ayuntamientos de Ciudadela, Leca, Sineu, Balseñas, Calvia, Banyubiar, San Lorenzo, Montuiri, Bager, Santa Eugenia, Ferrerías y Mer-

cadal, tienen expuestos al público á efectos reclamación los respectivos repartos de la contribución territorial sobre rústica, colonial y pecuaria, para el año 1902.

Ayer por la tarde en la carretera de Lluçmaior, junto á la fábrica de curtidos del señor Gil, ocurrió un choque entre un carrutón de recreo y un ciclista resultando éste con una contusión en el pié derecho, efectos de la caída.

Inmediatamente fué auxiliado por un compañero suyo, y el conductor del carruaje, siendo trasladado á una casa de aquellas inmediaciones donde le prodigaron los cuidados que su estado requería.

El señor Alcalde impuso ayer ocho multas á otros tantos muchachos por jugar en la vía pública.

También fueron fuertemente multados dos individuos, por escándalo promovido por la vía pública.

Leemos en un periódico de Barcelona, que el M. Ilmo. señor Vicario general de esta diócesis, don José M. Alcover, dará esta noche á las nueve una conferencia pública en el Ateneo Barcelonés, para explicar su proyecto de Diccionario de la lengua catalana.

El señor Alcalde dió ayer las órdenes oportunas á la guardia municipal, para que emprenda de nuevo una campaña contra los perros de presa, de terranova y mastines que andan sueltos y sin bozal por la vía pública.

Por los caminos de Ronda están abriéndose gran número de hoyos para el replanteo de árboles que han muerto durante esta última temporada.

Mientras no se preste á este asunto la atención que se merece nos veremos en el caso de estar continuamente replantando árboles, puesto que los que hay muertos en los expresados caminos de Ronda y especialmente en la de Peniente más que á otra cosa, es debido á los daños que continuamente han causado los chiquillos.

Si se hubieran colocado esjones protectores ó alguien se hubiera cuidado de la vigilancia, hubieranse salvado la mayor parte de las plantaciones que se hicieron el año pasado.

Una criatura de unos dos años que ayer por la mañana estaba jugando en mitad de la calle del Socorro, fué atropellada por un carruaje, sufriendo una fuerte rozadura en una espalda.

La infeliz criatura fué recogida por unos transeuntes y entregada á su madre.

El día 28 del actual, tendrá efecto en la Casa Consistorial de Mahón, la subasta para el arriendo del arriero municipal sobre los puestos de venta en el Mercado y vías públicas, durante el año 1902.

La subasta se verificará por medio de pliegos cerrados y servirá de tipo la cantidad de 7 500 pesetas.

Nos escriben de Valdemossa dándonos cuenta de que en el monte denominado las Balsas del predio *Son Moragues*, fué encontrado el cadáver del vecino Juan Esteve Mercat, de 46 años de edad.

Se constituyó en el sitio de la ocurrencia el señor Juez municipal de aquella villa, quien empezó la instrucción de las oportunas diligencias ordenando el levantamiento del cadáver, que fué trasladado al cementerio.

Segun dictamen facultativo la muerte del infante fué producida por un ataque de congestión cerebral de carácter fulminante.

Esta tarde debe salir para Lluçmaior don Gaspar Moner, con objeto de empezar el juicio de una parte determinada de aquellos bienes.

El Alcalde de Manacor, ha remitido á este Gobierno de provincia el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación municipal durante el mes de Noviembre último.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Dá cuenta la del puesto de Sineu de haber denunciado al señor Juez municipal de la misma á un individuo, por infracción á la ley de caza.

—La del mismo puesto denunció también al señor Alcalde á varios individuos á quienes sorprendió apacentando sus ganadas en propiedad ajena.

En el corral común de la villa de Alcudia, se halla detenida una cabra que fué encontrada abandonada en el monte comunal de «La Victoria» de aquí término.

La persona que acredite ser su dueño puede pasar á recogerla.

El día 2 del mes pasado se extravió una capa en el camino de Palma á Buñola.

La persona que la tenga en su poder y quiera devolverla puede pasar por la sastrería y pañería de la Viuda de J. Iglesias, calle de Cererols, en donde se le indicará quien es el dueño y se le gradificará el hallazgo.

Es muy posible que en la presente semana los señores que forman la Junta Municipal de primera enseñanza, empiessen su visita á las Escuelas públicas de esta ciudad y caseríos inmediatos.

El señor Alcalde ha adquirido multitud de libros, juguetes y otras sucherías para reparar entre los alumnos de cada una de las escuelas.

Ademas, como ya dijimos, de su peculiar particular ha adquirido gran número de objetos que los distribuirá entre los alumnos mas aplicados de cada uno de los colegios.

Nuestro aplauso al señor Liadó.

Alumnos de Agricultura

Acompañados por el catedrático de este Instituto, don Pedro Estelrich, una sección de alumnos de la expresada clase, visitó, como es costumbre desde hace algunos años, la *exposición permanente de maquinaria agrícola* de la agencia Agrícola Balear, para conocer y estudiar los modernos y más perfectos adelantos de esta clase, aplicables á nuestras tierras de labor, única que á decir verdad, se ha esforzado para poder dar á conocer tan importante renglón agrícola, en la extensión que se merece.

Los recibieron el inteligente agricultor don Juan Pons y el ingeniero agrónomo don Francisco Borrás, bañador infatigable para cuanto se refiere al engrandecimiento de nuestra agricultura y verdadera alma de la expresada exposición de maquinaria.

Uno por uno fueron examinados y descritos la mayor parte de aparatos que allí existen, llamando la atención de los visitantes lo que á continuación detallamos:

Cultivadora Universal. — Es un sencillo aparato movido por el hombre, y sin necesidad de caballería, que hace las veces de sembradora, cultivadora, binadora, entrecavadora, y escarificadora.

Reune la ventaja, sobre la manera actual de llevarse á la práctica estos trabajos, que una sola persona puede realizarlos, cuando son necesarias muchas, economizándose personal y tiempo, y resultando más perfectas las faenas.

Corta pajas y forrajes. — Aparato que por medio de un volante al que van unidos dos cuchillos, corta en todas dimensiones el pasto que se ha de dar al ganado, resultando de esta manera más laboriosa la digestión, que cortándose así como á mano, hace actualmente, y además se economiza tiempo, toda vez que en pocas horas puede cortarse una cantidad considerable de forraje tanto verde como seco.

Pulverizador moderno. — Que zanja las dificultades de los conocidos hasta ahora, puesto que permite las pulverizaciones de los árboles más elevados con escaso trabajo.

Arado Lopez. — Novísimo sistema que permite arar, con escasa fuerza á grandes profundidades, debido á la perfección con que está dispuesta su vertedera.

Arados de verdadera giratoria, corta raíces, escarificadores binadores de diferentes sistemas, han llamado mucha atención por los excelentes trabajos que se pueden obtener, gracias á los adelantos modernos en ellos introducidos.

Han sido examinados también aparatos para abrir hoyos en la tierra,

bozales americanos, que permiten pasar al ganado é impiden el que destruyan á los árboles; corta raíces y tubérculos, mantequeros de diversos sistemas, aventaderas y otros que no recordamos en este momento.

Por ser muy crecido el número de alumnos matriculados este año para el estudio de la expresada asignatura y ante lo reducido del local de la Agencia Agrícola, se ha convenido que la inspección y estudio de la citada maquinaria se haga por secciones de 10 alumnos cada día, por lo que continuará la visita hoy y días sucesivos necesarios, hasta que lo hayan visto los 80 que componen este curso de asignatura.

El pensamiento del catedrático, señor Estelrich, de dar á conocer á sus alumnos las modernas prácticas agrícolas, nos parece muy plausible.

Mercados

Ayer tarde á las cinco se reunió en el despacho del señor Alcalde el Jurado que había de dictaminar sobre los dos proyectos de mercados presentados y que dimos á conocer en otra ocasión.

Ambos proyectos merecieron favorable calificación, aunque resultara imposible la aprobación de alguno, toda vez que no reúnen la completa suma de elementos que requiere un mercado para las atenciones de este vecindario.

Se acordó proponer al Ayuntamiento, ante la falta de los expresados, el que se concediera una gratificación á los autores, caso de querer dar á conocer su nombre, á título solo de recompensa por el trabajo realizado.

Reunión de Propietarios

Conforme habíamos anunciado, anoche á las ocho, se reunieron en el local de la Cámara de Comercio un crecido número de propietarios del ensanche.

Don Fernando Alzamora dió cuenta del objeto de la reunión, que no era otro que el de acordar la forma en que debían dar las gracias al Ayuntamiento y en particular á los señores concejales que formaron la Comisión que fué á Madrid á gestionar la aprobación del plano de Ensanche, cuyos resultados no han podido ser más satisfactorios.

Hizo constar el señor Alzamora que los mismos propietarios que en nombre de los demás despidieron á la Comisión que marchó á Madrid, tenía el proyecto y hasta una lista formada para organizar una manifestación que fuera á recibir á los comisionados á su regreso á Madrid, proyecto que no se llevó á cabo por la forma con que efectuaron el regreso dichos señores.

Manifestó el deseo de todos en agradecer al Ayuntamiento y en particular á la Comisión, sus esfuerzos y triunfos conseguidos, pero que esperaban una ocasión oportuna para hacer públicas muestras de su satisfacción.

Después de discutir brevemente de la forma en que se debían dar las gracias á la referida Corporación y señores indicados, se nombra á una comisión compuesta de los señores Casañer, Esteve, Pina y Falconer quienes quedaron encargados de redactar una exposición que será suscrita por todos los propietarios de las fincas del ensanche y después entregada al Ayuntamiento.

Esta misma Comisión quedó con el encargo de duplicar al Ayuntamiento que active los trabajos de amojonamiento á fin de que cuanto antes puedan saber los propietarios si sus fincas están en línea conforme el plano no de ensanche aprobado, y una vez comprobado este extremo por el facultativo competente, puedan cancelar las escrituras que tienen suscritas, renunciando á toda indemnización caso del derribo total ó parcial de la finca que no este construida conforme al plano.

Por último, se acordó que los referidos señores Casañer, Esteve, Falconer y Pina, efectúen los trabajos de organización de una Junta que se llamará de Defensa, la cual tendrá el encargo de gestionar y defender todos los asuntos relacionados con el ensanche que puedan beneficiar ó perjudicar á los propietarios de fincas y terrenos enclavados en el mismo.

TURRONES

legítimos de Jijona, Alicante, Mazapán, Yema, etc. En breve se recibirá una importante partida en el **COLMADO «LA ISLENA»**

Exposición Agrícola é Industrial

Como presuñíamos, la iniciativa tomada por la Cámara Agrícola, de celebrar una Exposición ha encontrado entre los cosecheros é industriales general acogida. Podemos decir que todos, sin excepción, no solo la han aceptado con cariño sino que han prometido su cooperación para que tenga el éxito más honroso y feliz que se desee.

Las Comisiones encargadas de la organización, cumplen con laudable provecho el encargo que les ha sido confiado, reuniéndose y estudiando los asuntos con el interés que esta clase de empresas requiere.

Esto, como ya dijimos, ha de dar el resultado apetecido que no solo ha de ser de interés particular sino de sumo provecho para el desarrollo de la Agricultura y la Industria en nuestra isla.

En la reunión celebrada por la Sección de Arbitrios se acordó proponer á la Comisión en pie que aceptando la oferta de los señores del proyecto de Ferias y fiestas, estas se celebren simultáneamente con la exposición y bajo la dirección del mismo organismo completándose este con los señores que formaron el Jurado que adjudicó el premio Vitaliani; solicitar el apoyo moral y material de la Diputación y gestionar la adquisición de una parcela de terreno del predio *Son Capa* inmediato á la Estación del Ferrocarril para instalar en él la exposición.

Notas del Mar

A la una de la tarde de ayer, encendió los hornos, con objeto de hacerse más tarde á la mar el vaporcito *Salvador*, de la *Compañía Arrendataria*.

Á las dos de la misma se hicieron á la mar las doce parejas del *bow* de esta matrícula, enfilando á las cuatro de la misma el cabo *Enderrocot*.

Termina la reparación y en breve se pondrá á la carga el pailebot *Paquito*, de esta matrícula, que como dijimos embarrancó en el puerto de Cartagena.

Se ha comprobado que los daños sufridos no fueron de consideración.

Queda terminado el torreón que ha de sostener la luz del nuevo faro de la punta del muelle. Después de colocado aquel quedarán terminadas totalmente las obras, que resultan de muy buen efecto.

La polacra goleta *Chilo*, que hace algunos días salió de este puerto con destino á Valencia, ha entrado de arribada forzosa en el de Torre Vieja por causa del mal tiempo.

Se ha dicho que la polacra goleta *Cortés*, se hallaba también en el indicado puerto tomando un pico de sal con destino á Canarias.

Hueda instalada más de la mitad de la nueva plancha que se está construyendo en el *Club de Regatas*.

De los muchos buques que había amarrados en la dársena del Muelle, quedaban ayer solo dos: el jabeque *Virgen del Carmen* y *Aurora*, por venta y desguace de los restantes.

Han variado el fonleador, colocándose en la dársena del Muelle, frente á la Lonja, las barquillas que componen este servicio de escampavías.

Termina la carga de obra de barro con destino á Canarias, el bergantín goleta de aquella matrícula, *Joven Antonio*.

Tan pronto como quede listo se hará á la mar.

En medio del puerto se halla fondeado un jabeque de reducido tonelaje con cargamento de explosivos.

Hemos oído decir que se está haciendo gestiones para trasladar el puesto de la guardia civil del Terreno con objeto de ceder la cuarentena, que es el que actualmente ocupa, á esta dirección de Sanidad Marítima.

El día 2 se despachó en el puerto de Barcelona con destino al de Mahón, la polacra goleta *Anita* de aquella matrícula y para *Vinaoz* el pailebot *Nueva Amstad*.

EN NOVEDADES PARA SEÑORA
de *Las Perlas*, *Las Perlas*, *Indicador* 3 á 4

Lecturas amenas

Una extraña enfermedad contagiosa está produciendo actualmente verdaderos estragos en regiones enteras de la parte occidental de Africa. Según indica *La Lanterne*, parece que para formarse idea de esta plaga africana, que consiste pura y simplemente en morirse de sueño, hay que tener en cuenta que es enorme el número de pueblos indígenas aislados y el de las víctimas de la mortal dolencia.

Francia, Inglaterra, Alemania, Portugal y Bélgica han enviado a Africa comisiones científicas para estudiar en el terreno la misteriosa enfermedad. En el Congo se cree que la enfermedad del sueño existe desde hace siglos, y que fué importada a las islas del Golfo de Guinea por esclavos negros procedentes de las costas del Niño. El mal se manifiesta de un modo extraño: el negro atacado por él, está continuamente asido por las ganas de dormir; continúa trabajando en estado de somnolencia, y acaba por sumirse en hondísima letargia, en la que permanece varias semanas, al cabo de las cuales fallece indefectiblemente.

La comisión portuguesa parece que es la que ha logrado esclarecer las causas de tal enfermedad, y según su presidente, y en vista de las observaciones hechas en la isla del Príncipe, en el Golfo de Guinea y en la provincia de Angola, el mal procede de un microbio, ya descubierta, y al que se combate con tanto éxito, que el doctor Annibal de Butecourt, director del Instituto bacteriológico de Lisboa, ha manifestado que desde ahora resopde de la curación de los atacados por la temible epidemia del sueño.

A este propósito y pregonando la necesidad de armar contra la muerte la ignorancia pueril de hombre incivilizado un periódico consigna el tratamiento habitualmente seguido en Madagascar para combatir las fiebres que allí producen grandes estragos en la población indígena.

En una caldera hace el «médico» que se cuezan en agua buenos de cocodrilo, que ya que no curen, tienen, por lo menos, la condición de olor insupportable.

Se coloca al enfermo lo más cerca posible del recipiente, y a este y al enfermo se le cubre con paños, que dando ambos herméticamente encerrados.

Es una verdadera fumigación, que provoca el sudor del enfermo; el olor nauseabundo del cocimiento le hace vomitar, y queda limpio de fiebre, á menos que las circunstancias en que se encuentra no determinen la asfixia.

En este último caso, dicho se está que el paciente queda curado, de una vez para siempre.

No es esto. Si el individuo resiste tan intolerable suplicio, se le hará beber el cocimiento contenido en la caldera. Si no se muere de asco es por milagro.

Gran invento

Don Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído a los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para contestar. Consulta de 11 á 3.

Montera, 12, principal, Madrid.

COLMADO «LA PROVIDENCIA»
VICENTE POMAR
ACEITE REFINADO 176 pesetas litro
Servicio á domicilio

MEMBRILLO
Superior á 2'00 pts. Kilo.
Corriente á 1'60 » »
Idem á 1'25 » »

COLMADO «LA ISLEÑA»
SAN NICOLAS, NUM. 10

MEMBRILLO
á 1'60 pesetas kilo, tomando cinco kilos.

COLMADO «LA PROVIDENCIA»
Para navidades
RON
Véase cuarta página.

Liquidación de muebles
por cerrar en el negocio. Calle del Hospital, número 5, Palma.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en el Socorro.
A las diez de la mañana exposición y misa, las habrá también á las once y á las doce. Por la tarde á las seis y media, rosario y novena de la Purísima y á continuación la reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora del Confalón, en Santa Eulalia.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Terminan en el Socorro.
A las siete y media exposición del Santísimo. Por la tarde á las seis y media, Rosario, novena, Te-Deum y la reserva de S. D. M.

Otras funciones
En San Nicolás, se celebrará la fiesta de Santa Barbara, á las diez misa cantada con sermón, que será el orador don Andrés Servera, rbro.
En la Merced, á las nueve y media durante una misa, se dará principio á la novena de Santa Lucía, se repetirá al anocheer con meditación.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora de los Dolores, en San Cayetano.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	95 25
Salinera Española	170 00
Obligaciones al 6 por 100	104 00
Obligaciones al 5 por 100	101 00
Bonos Municipales	40 00
Islañas	55 75
Ferro-carriles de Mallorca	45 50
Alumbrado por Gas	74 00
La Económica	17 50
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 30 de Noviembre	71 60
4 p. interior perpétuo	78 40
4 p. exterior perpétuo	00 00
4 p. amortizable	00 00
Cubas 86	00 00
Cubas 90	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Banco de España	492 50
Tabacos	408 50
Francos	40 70
Libras	35 30
Amortizable al 5 p. S	92 60
Barcelona 29 de Noviembre	71 56
4 p. interior	00 00
4 p. exterior	00 00
4 p. amortizable	00 00
Cubas 86	00 00
Cubas 90	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Colonias	00 00
Nortes	49 55
Francia	00 00
Paris	00 00
Francos	00 00
Libras	00 00
Foreneses	00 00
Alicantes	68 55

Boletín meteorológico

Día 2 á los 9 de la mañana

Barómetro	769 6 mm.
Termómetro seco	8 6 »
Máxima al sol	19 4 »
Máxima á la sombra	12 6 »
Mínima á cubierto	5 8 »
Mínima á descubierto	2 4 »
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	4 0 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	127 0 »
Lluvia en 24 horas	0 00 mm.
Evaporación en 24 horas	0 8 »
Humedad á las 9	83 »
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0 »
Descenso del id. en id.	4 2 »

HOSPITAL PROVINCIAL
Movimiento de enfermos día 29 de Noviembre de 1901.

Existencia	Intra-dos	Salidos	Fallecidos	QUEDAN
317	3	3	0	317

Curación de la Tos
PASTILLAS J. MIRÓ
expectorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche.—Colón 22 y Pirejil 2, Palma de Mallorca.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)
Funerales.-Inscripción
Madrid 2 á las 12'35
Costeados por el Colegio de Abogados se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma del señor Gamazo.
Se ha verificado la inscripción en el registro, del hijo de la Princesa. Asistieron el gobierno de uniforme y los presidentes de las cámaras

Nombramiento de Obispos
Madrid 2 á las 12'35
El ministro señor marqués de Teverga ha firmado el nombramiento de Obispo de Tarazona á favor de don Salvador Barrera. También ha sido nombrado Obispo de Jaen, el actual de Menorca, señor Castellote.

Funerales de Gamazo
Madrid 2 á las 13'15
En la parroquia de San José se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma del señor Gamazo.
El colegio de abogados estaba representado por los señores Canalejas, Maura y Palou.
Presidió don Trifun Gamazo. Han asistido personajes de todos los partidos.

Tres noticias
Madrid 2 á las 15'15
Toulouse.—En el meeting vitícola celebrado en esta ciudad se aprobaron las gestiones hechas para obtener la rebaja de los derechos de aduanas y la mejora de los transportes.
California.—Ha ocurrido un choque entre dos barcos, resultando 20 ahogados.
Bruselas.—Creense próximas las gestiones para llegar á la paz ó á un armisticio en la guerra de Africa.

NOTICIAS de la madrugada
TELEGRAMAS
Senado y Congreso
Madrid 2 á las 19'50
La sesión del Senado ha caído por completo de interés.

Fué elegido para desempeñar el cargo de Secretario cuarto el señor Bernar.
En el Congreso se hicieron algunas preguntas de interés local.
El señor Osma censuró el decreto relativo al pago en oro de los derechos de aduanas, contestándole los señores Duque de Almodovar y Urzaiz.

Mañana se discutirá una proposición incidental presentada contra el Real decreto.
Ha continuado la discusión de los presupuestos de guerra.

Dos noticias
Madrid 2 á las 22'45
Sigue siendo objeto de encontradas opiniones el proyecto sobre el pago en oro de los derechos de aduanas.
El Correo afirma que no se cerrarán las Cortes hasta discutir la descentralización administrativa.

Dicen de Barcelona que el viaje del señor Moore obedece solamente á pulsar la opinión de los diputados.

Desde Cádiz
Madrid 3 á la 1
Dicen de Cádiz que han sido puestos en libertad los huelguistas que como promotores habían sido detenidos.
Estos insisten en continuar en huelga.
El pan llegado de los pueblos

Dietario Agenda de Bufete
PARA EL AÑO 1902
publicado por la casa AMENGUAL Y MUNTANER

ENCUADERNACION ECONOMICA 150 Ptas

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, registro de vencimientos de letras, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferro-carriles, cartas de unos y otros, mercados de Mallorca, nomenclatura de las calles, colegios de abogados, notarios y procuradores, consules, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos, corporaciones, oficinas, etc.

PRECIOS
Una página por día, con elegante encuaderación en tela y dorados. 3'00 Ptas.
Media página por día, encuaderación como el anterior. 2'50
Media página por día, encuaderación económica. 1'50

GRANDES ALMACENES SAN JOSE
BRONDO ESQUINA BORNE

NUEVO surtido en telas para capas. CAMISERIA.
CÓPAS confeccionadas. GÉNEROS de punto.
VESTIDOS paño corte 4 pesetas. PAÑOLERIA y géneros negros.
VESTIDOS franelas corte 2'50 id.

La casa que vende más barato

es insuficientes para llenar las necesidades.
Hoy han trabajado en algunos hornos, ocurriendo varios incidentes.

Mencheta
Gran Almacén
de Pañería, Sastrería y Novedades
DE
BARTOLOME GUMBAU E HIJOS-S. EN C.
VULGO TOMEU DE CALS ATLOTS
Jaime II números 83 al 81 y Escudrich 18 y 18
frente al Banco de España

Temporada de Otoño é Invierno
Inmenso surtido de Cheviots, Gergas, Vicuña y Estambres para trajes Caballero última Novedad.

Rica colección de géneros Ingleses última creación para trajes y abrigos de

SEÑORA Y CABALLERO
SECCION DE LENCERIA
Lienzos en todas clases y anchos y los tan acreditados de *Vichy* fabricación especial para la casa.—Artículos de punto, Alfombras y confección de blanco.

SECCION DE SEÑORAS
Ricos surtidos Matalases, Paños labrados y Paños sedán fabricación espresesa para Capas y Paletos, Especialidad en artículo negro, labrado y liso, Sastrería especial para Señora.

Sastrería para Militares y señores Sacerdotes, Ornamentos sagrados, Estatuaría y Orfebrería Religiosa.
No equivocarse «TOMEU DE CALS ATLOTS»
Calle Jaime II (vulgo BASTAIXOS)

Son verdaderamente notables los resultados que se nos asegura se obtienen con el «antirreumático Grau Inglaterra», de Barcelona, para la curación de toda oja de dolores.

De venta: Farmacia Central de don Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, en la de don Juan Valenzuela y en el Centro Farmacéutico. Véase cuarta página.

«Cerevisina Fita» cura dispepsias.
Temporada de invierno
1901-1902

MIGUEL MATAS, COLON, 17, 19 Y 21
Novedades en sedería, lanería y pañolería, así como en géneros blancos de hilo y de algodón.

Rico surtido en pañuelos y capitas estambre; pañuelos gran fleco desde 1 peseta uno.
Hay un saldo de pañuelos lana 9/4 desde 1'50 peseta uno.
MIGUEL MATAS, COLON, 17, 19 Y 21

VENTA
A voluntad de su dueño se vende una casa consistente con botiga y piso que reúnen las comodidades apetecibles; tienen agua de fuente y de pozo, esta situada calle de Despuig, esquina á la de Cervantes.
Darán razón en la misma botiga.

Ojo
En la plaza de San Antonio, número 43, se compran botellas vacías.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS
Esta antigua sociedad proporciona al público
EL MEJOR Y MAS ECONOMICO
de los alumbrados usuales. Precio 20 céntimos de peseta el metro cúbico y además 2 céntimos del 10 por 100 para el Estado.

Según la importancia del consumo **BONIFICA DESDE EL 2 AL 20 POR 100** con lo cual, los más favorecidos obtienen el gas á 16 céntimos de peseta.

Fijarse bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca, y no dar crédito á los que propalan lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 25 céntimos.

Advertencia á los abonados
Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán: En las oficinas de la Sociedad desde las nueve de la mañana hasta las dos y desde el anocheer hasta las nueve, y además en los puntos siguientes:

Calle de Palacio 4, Tipografía de Rotger; Id. Sindicato 78, Tienda de Vallis; Id. Constitución (Borne) 42, Esterería; de cuyos centros se recogerán á las once de la mañana y al anocheer para atenderlos con la prontitud posible.

AL PÚBLICO
LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

JAIME HERNANDEZ PINTOR

San Miguel, número 21—Palma
Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desca á 5 pesetas balcon, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel á 1 real el rollo.
Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital. Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA
San Miguel, número 21—Palma

A los colonos
En *La Algodonera* se facilita gratis ceniza de carbón líquido.

Venta
Se venden dos casas planta baja con huerto, árboles y agua de fuente y de pozo situada en el huerto de es Uá, calle del Corche bian, núm. 7.
También se vende una porción de tierra con una casa, almendros é higueras situada en San Roque, camino viejo de Sineu.

Para informes dirigirse á la calle del Socorro, número 36.

VAPORES CORREOS
SALIDAS DE PALMA
 Lunes a las 10 de la mañana para Ibiza.
 Martes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
 Miércoles a las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
 Viernes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados a las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón.
 Domingos a las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).
LLEGADAS A PALMA
 Lunes a las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).
 Martes a las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante y de Barcelona. (Este último sin correo.)
 Miércoles a las 7 m. de Barcelona, (directo) y 6 m. de Mahón, (directo).
 Jueves a las 9 de la m. de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.
 Viernes a las 10 de Ibiza y Valencia.
 Sábados a las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).

FERRO-CARRILES DE MALLORCA
 Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Abril de 1898.
 De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Sta. María) y 5:25 (mixto y desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6:55 mañana, 1 y 5:35 (mixto hasta Empalme) tarde.
 Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

DILIGENCIAS
 para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la Isla	Papeles de partida	Salidas de Palma	Llegadas a Palma
Andraig	Marina, 8	tarde	...
S'Arracó	Marina, 8	tarde	...
Capdeia	Santafelia
Calvia	Santafelia
Esporas	P. del Olivar
Estalimenc	P. del Olivar
Estalimenc	P. del Olivar
Banyalbufar	P. del Olivar
Pulgubent	P. del Olivar
Villemosa	San Miguel, 84
Yaya	San Miguel, 84
Soller	San Miguel, 84
Manya	San Miguel, 80
Inchmayer	San Miguel, 80
Santanyi	San Miguel, 80
Campos	San Miguel, 80
Santafelia	P. de S. Ant.



Antireumático Grau Ynglada

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de **DOLORES REUMÁTICOS** en sus diversas manifestaciones, como se ve en el caso por el síndrome o de caracoles hechos, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.
 De venta: Farmacia Central de don Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, don Juan Valenzuela, Oaxtera, 2 y en el Centro Farmacéutico.



Nodriz
 Una de treinta años de edad y leche de doce días, desearía encontrar una criatura para criar en casa de los padres de esta. Para informes dirigirse al señor Maestro de la Escuela pública de San Juan, (Mallorca).
CASA DE RECREO
 Hay una para alquilar situada en el Port d'Inca, frente la Havi-nara, esquina a la plaza de la Iglesia Nueva, consiste en tienda, piscas muy espaciosas, cuartos, cochera, coladuría, cuarto de baños, agua de fuenta y llaves, jardín con árboles frutales. Darán razón Hotel Costanuel, calle de San Miguel, número 38.

Sirvienta
 Se necesita una de doce a catorce años. Dirigirse en el Centro de Anuncios.
VENTA
 Capitalizada al 5 por 100, se vende la casa número 60, de la calle de la Concepción de esta ciudad. Informes y documentos, en el piso 8.º de la misma casa.
COCHERA
 Se desea alquilar una con establo y agua en abundancia. Informarán, Ribera, núm. 18.

PARA NAVIDADES
 Ron de Puerto Rico de 10 años
 En garrafín de tres y medio litros a 850 pesetas, en garrafas de ocho litros 18 pesetas.
 Ron de Puerto Rico de 14 años
 En garrafín de tres y medio litros a 1350 pesetas, en garrafas de ocho litros 80 pesetas.
 Para encargos dirigirse al CENTRO DE ANUNCIOS, Plaza de Santa Eulalia.
Exclusiva casa para las Baleares
Zapatería de Garriga
 Riera, 10, acera del Teatro
 Calzado a medida para señora, caballero y niño. Especialidad en calzado para pies defectuosos. Calzado para criaturas.

CENTRO DE ANUNCIOS
 DE **JUAN GONZÁLEZ**
 PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA
 UNICO EN SU CLASE EN BALEARES
 Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares: La Almudaina y La Última Hora
 Anuncios para todos los periódicos y semanarios de la Isla
 Talla de precios que rige desde 1.º de Julio de 1900
 Anuncios en 1.ª página a ptas. 0'30 la línea corta de 7 cms. del cuerpo 8 y a ptas. 0'60 la línea larga de 14 cms. del cuerpo 8.
 Anuncios en la 2.ª o 3.ª página a ptas. 0'15 la línea corta de 7 cms. del cuerpo 8 y a ptas. 0'30 la línea larga de 14 cms. del cuerpo 8.
 Anuncios en la 4.ª página a ptas. 0'10 la línea larga de 11 cms. del cuerpo 8.
 Comunicados y remitidos a precios convencionales.
 Encaje de prospectos, circulares, etc. a ptas. 10 por tirada de periódico.
 Anuncios para todos los periódicos de Baleares a precios convencionales.
 Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.
 Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla a precios convencionales.
 Reparto de prospectos a mano a 3 ptas. millar.
 Ventaja positiva para los señores anunciantes.
 Descuentos.—Los Suscriptores disfrutaran el 20 por 100 de descuento con respecto a estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.
 Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.
 El Timbre a cargo del anunciante.
 El pago se efectuará por adelantado.
 NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces, se pagarán a doble precio.—Los comunicados a precios convencionales.
 Se facilita diferentes maneras de anunciarse

Una operación particular
 es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno velo que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del **Depilatorio imperial Padro**
 Frasco 10 reales
 Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.
 Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.
Venta
 Se desean vender las casas situadas, una a la calle de San Juan, núm. 14 y otra en la de Medina, núm. 18. Informarán calle de San Juan, número 14.

“La Fuerza del Hombre y la Hermosura de la Mujer.”
 Así se ha caracterizado la exhibición del cabello antes y desde los tiempos de Sansón.
El Vigor del Cabello del Dr. Ayer
 conserva y hermosa el cabello, lo hace crecer y le da fuerza y lustro. Cada y cuando se usa restablece el color natural del cabello.
 Limpia el cuero cabelludo de toda caspa, destruyendo así una de las causas principales de la calvicie.
 Mejora la circulación en la envoltura craneal é impide la caída del cabello.
 Cuando la sangre está empobrecida y acosa y contiene impurezas, la eficacia del Vigor no es tan pronunciada. Debería seguirse en este caso un tratamiento de Zarparrilla del Dr. Ayer simultáneamente con el empleo y aplicación del Vigor del Cabello, por cuyo medio se limpia la sangre, se fortalecen los nervios y la salud gana por todos conceptos.

PRECIOS ECONOMICOS
 Riera, 10, acera del Teatro
La Salud es el tesoro de la Vida
 El Anti-Fermo cura radicalmente los males de Estómago. El Anti-Fermo, alivia y cura las enfermedades crónicas: *Neurastenia, reglas difíciles ó nul-las, estreñimientos, malas digestiones, inapetencias, debilidad general, impotencia, etc.*
 El Anti-Fermo es un remedio energético, para combatir todas las enfermedades que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del Estómago.
 Después de haberlo probado todo, no desconfíe de vuestra curación, pues el Anti-Fermo será la panacea de nuestra salud y con él obtendréis robustez y energía y salud completa y evitaremos las enfermedades infecciosas.
 Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio.
 De venta en las principales Farmacias y Droguerías.
 Depósito General para España, Grau 86 y Cristina 9, Entresuelo—Barcelona.
 Agente General para Mallorca **J OLIVER MONER ALCUDIA**

ZARZAPARRILLA Y PÍLDORAS DE BRISTOL
 1832-1900
 Después de casi tres Cuartos de Siglo de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios la **ZARZAPARRILLA Y PÍLDORAS DE BRISTOL** siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.
 Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.
 BÚSQESE SIEMPRE LA “MARCA INDUSTRIAL” DE **LANMAN & KEMP, New York,** COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

Gluten alimenticio Jensen
 SUPERIOR A LAS PASTAS PARA SOPA
 Sustancia vegetal la más nutritiva que se conoce y su valor alimenticio está al nivel de la Alubia, C. de soja y F. de soja.—Es un gran **Reconstituyente por excelencia** recomendado a los que padecen de la diabetes, delicados del estómago y para la nutrición de la infancia.
 DE VENTA: En las Droguerías, Farmacias y Colmados.
 Depósito Central: Plaza del Rosario, 2, pral.—Palma
 Se elabora pan de GLUTEN todos los días.

NO MAS VELLO
 18 años de éxito son la mejor garantía de que los **Polvos cosméticos de Franch** quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. **Est depilatorio** es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden desahucarse sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma en la de Juan Valenzuela, plaza de la Oaxtera, 2.
Gotas Madres Sulfurosas de BAR
 Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.
 Son de seguro resultado:
 En los casos, así internos como externos; en las cillagas, granos, flocos, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.; en las «escrofulas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos. Las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.
 Véndense: precio del frasco 8 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Oaxtera, número 2.

No más pelo blanco
 Tintura del Doctor Jimeno
 para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PESH-TAS** Vasta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1. Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.
 Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Lecciones de Inglés
 El Profesor Faulkner, natural de Londres, Inglaterra, abrió su clase de Inglés el miércoles 4 de Diciembre en la calle de Fideos, número 5, piso 4.º, de las once a las 12 de la mañana, y continuará el curso todos los lunes, miércoles y viernes de cada semana a la misma hora. La Gramática de asignación para la clase es el Ollendorff. El precio de la clase es **UN DURO MENSUAL**
 El mismo profesor da también a precios igualmente módicos, lecciones particulares de Inglés y Francés en casa ó domicilio. Para condiciones dirigirse personalmente de las 2 a las 3 de la tarde, calle de Fideos, número 5, cuarto, ó por escrito a don Antonio Arias, Fonda de Mallorca.
PALMA—Tip. Lit. de Amador y Montaner

La Gatalana
 Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase á prima fija domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco 5
 Director en las Baleares don José Arce y Mestre.—Oficinas de la Dirección, calle de Serriá, número 21, principal, Palma, edificio propio del Director.

No más pelo blanco
 Tintura del Doctor Jimeno
 para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PESH-TAS** Vasta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1. Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.
 Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.